

Bordeaux 3 info

lettre d'information interne de l'université Michel de Montaigne Bordeaux 3 / numéro 98 - 26 janvier 2001

PR 2397 001-98



Editorial

Le 6, 7 et 8 mars prochains, les trois conseils de l'Université vont être renouvelés dans leur intégralité.

Pour favoriser une participation plus généreuse, les étudiants auront la possibilité de voter durant les trois jours. Pour la première fois, une campagne de communication les sensibilisera dans leur rôle de citoyen.

Parallèlement, les enseignants et le personnel IATOS voteront le 8 mars. Les résultats seront proclamés le 9 mars.

Sachez que vous pouvez tous jouer un rôle d'incitation à la vie citoyenne pour que le plus grand nombre prenne part au vote.

Les élections étudiantes en scène

C'est officiel, l'université soutient activement les étudiants dans la préparation des élections aux grands conseils de mars prochain.

En plus d'une action administrative, elle vient de débloquer un budget pour la réalisation d'une campagne de communication en direction des étudiants. En effet, suite à la demande de Benjamin Bastien, vice-président étudiant, Anthony Le Postec et Vincent Chiesa, tous deux en maîtrise de communication à l'ISIC-IUP ont planché sur cette campagne afin de mieux sensibiliser l'ensemble des étudiants aux enjeux de ces élections.

Depuis novembre, ils travaillent avec le service communication à la réalisation de la campagne. Celle-ci s'articule autour d'un ensemble de supports : affiches, tracts, site internet, réseau interne de télévision, lettre interne...

Rapidement, les secrétariats d'UFR et la sco-

larité seront en mesure de fournir des informations sur ces élections. De même, des pages "spécial élections" seront mises en ligne sur le site Montaigne (www.montaigne.u-bordeaux.fr). Retrouvez-y toutes les informations nécessaires : comment être candidat, quel est le fonctionnement des conseils et quels sont les enjeux de ces élections ?...

Espérons que les élections de mars ne passeront pas inaperçues et que les votants, seront nombreux.



6 7 8 mars 2001



Page d'accueil du site "spécial élections"

Trois questions au Vice-Président étudiant

Benjamin Bastien, 2001 et les municipales vous auraient-elles inspiré dans l'élaboration de cette campagne ?

Les élections de Bordeaux 3 vont avoir lieu en même temps que les élections cantonales et les élections municipales, c'est vrai, c'est une source d'inspiration mais ce n'est pas la seule. Je pense en effet que le mois de mars va être important pour les citoyens que nous sommes. Il paraît urgent de se donner les moyens de sensibiliser tous les étudiants aux enjeux de ces élections aux grands conseils. Des décisions majeures qui influencent directement nos conditions d'études y sont prises. En ce sens, on peut y voir un parallèle avec des élections locales comme les municipales. Quelles qu'elles soient, les élections sont toujours un moment important parce que là commence notre responsabilité de citoyen.

Quels sont les moyens qui ont été mis en œuvre pour cette campagne ?

En quoi consiste t-elle ?

Parce que le taux de participation est très faible, de l'ordre de 7 %, des actions vont être mises en place pour essayer d'encourager la mobilisation. Le but de cette campagne de communication n'est pas seulement de faire augmenter les taux mais de faire passer un message citoyen. Libre ensuite à chacun de voter ou pas. On veut donner à chacun les éléments pour connaître et comprendre ce processus démocratique dans lequel sont prises toutes les décisions. Quant aux moyens, ils consisteront en une campagne d'affichage percutante, on l'espère, en employant un ton un peu décalé. Il y aura entre temps la mise au point d'un bordeaux 3 info hors série qui reprendra toutes les clés pour décortiquer ces élections dans le détail. Ce sont deux étudiants

de l'ISIC qui se sont chargés de la réalisation et de l'élaboration de ce plan de communication.

Vous attendez une participation de 15 % : utopie ou réalité ?

Je pense que 15% ne doit pas être une utopie. C'est la première fois que l'on tente de faire de ces élections un moment fort de la vie universitaire et je crois que l'on s'en donne les moyens. Je compte beaucoup sur toutes les composantes de notre université pour que nous parvenions à ces 15%, voire que nous les dépassions. Les personnels IATOS ainsi que les enseignants ont aussi un rôle à jouer auprès des étudiants, ne serait-ce que durant les trois jours de scrutin, en leur conseillant de se renseigner et d'aller voter. La participation étudiante ne regarde pas que les étudiants, comme on pourrait l'imaginer...

Propos recueillis par Nadège Lacombe

Vie étudiante

Le mois de janvier est le mois des projets étudiants. C'est en effet avant le 26 janvier que les associations et les organisations étudiantes qui animent l'université doivent déposer leurs demandes de subventions auprès du Fond d'Aide à la Vie Etudiante (FAVE). Ce fond est primordial puisqu'il sert à donner un coup de pouce aux initiatives étudiantes. Il permet ainsi chaque année de multiplier les manifestations culturelles et sportives sur le campus. C'est d'ailleurs grâce à cette subvention que la désormais fameuse "Fête à Michel" peut se tenir. Elle aura lieu le 3 mai prochain et fait l'objet depuis la rentrée d'une préparation minutieuse de la part de toutes les associations étudiantes qui sont décidées à faire de cette journée un moment clé de l'année universitaire.

Il semblerait que les conditions pour favoriser le développement d'une vraie vie étudiante commencent à se réunir. Ainsi, le projet de Maison des Etudiants est en cours, la réhabilitation de la galerie s'accompagnera de la création de nouveaux locaux étudiants et enfin une campagne de sensibilisation sur les enjeux des élections étudiantes est menée. Ce sont trois axes forts qui vont dans le sens d'un recentrage de l'université vers son public : les étudiants.

Benjamin Bastien

L'Université accueille les lycéens mardi 30 janvier

✓ 6 000 lycéens attendus ✓ plus de 100 enseignants des 4 universités mobilisés ✓ 25 étudiants recrutés spécialement pour la journée, repérables à leur tee-shirt orange accueilleront et guideront les lycéens tout au long de la journée ✓ 31 conférences ✓ 35 ateliers et de nombreux stands d'information.

Les couloirs de l'Université seront bientôt arpentés par les lycéens de terminale de la Gironde à l'occasion de la journée INFOSUP. C'est grâce à une étroite collaboration entre les quatre SUIO bordelais que l'opération se tiendra une fois encore cette année.

De l'origine d'INFOSUP...

Journée d'information sur les formations universitaires, INFOSUP existe depuis plus de quinze ans.

INFOSUP est organisé au niveau départemental. Les quatre universités bordelaises reçoivent l'ensemble des élèves de terminale de la Gironde, pendant que les lycéens des quatre autres départements de l'académie sont informés sur les filières post-bac dans leurs départements.

Pour compléter ce dispositif académique, l'information des élèves des classes de première de la Gironde est faite, depuis 3 ans, dans le cadre du salon Aquitec.

En 1998, INFOSUP a inauguré une nouvelle formule : la journée a lieu désormais dans les locaux d'une seule université, différente chaque année. Cette année Bordeaux 3 reçoit la manifestation en ses murs.

Chaque année INFOSUP est plus particulièrement mis en œuvre par les quatre Services Universitaires d'Information et d'Orientation.

Les atouts d'INFOSUP Gironde

INFOSUP est la seule opération organisée par les Universités, sur le lieu même des futures études des lycéens. Rencontres avec des enseignants, des étudiants, conférences, ateliers, stands (CROUS, CGFTE...). A cette occasion le lycéen découvre in situ les conditions d'enseignement à l'Université. Il est mis en relation directe avec plusieurs dizaines d'enseignants universitaires venus représenter toutes les filières existantes.

Les élèves de terminale sont libérés des cours par le Recteur pour se rendre à la manifestation.

Bordeaux 3 les accueille...

Les quatre universités et leurs IUT seront donc réunis avec leurs enseignants lors de cette journée. De même des enseignants des

IUT des Pays de l'Adour viendront présenter certaines de leurs formations.

Toutes les activités de la journée occuperont l'ensemble des locaux (rez-de-chaussée et premier étage) à l'exception du bâtiment "accueil des étudiants". Conférences et débats auront lieu dans les onze amphithéâtres de l'Université, au moins une partie de la journée ; les salles de cours serviront plutôt aux ateliers ; et les halls de l'amphi Cirot et de l'amphi Renouard accueilleront des stands d'information.

L'opération ayant lieu pendant la semaine intersemestrielle, des locaux inoccupés sont plus faciles à trouver. Par ailleurs, les quelque 6000 lycéens attendus ne viendront pas s'ajouter aux étudiants qui, à cette époque, seront presque tous absents de l'Université. Ce qui en terme de sécurité facilitera considérablement le déroulement de la journée.

Dans le courant de la semaine qui précède INFOSUP, les lycéens recevront un programme de la journée avec un plan des locaux, un plan du campus, la répartition des formations dispensées à Bordeaux.

Soulignons que cette opération reçoit le soutien du Conseil Régional d'Aquitaine.

Contact :

Hélène Conté, François Lebas et l'équipe du SUIO
Tél. 05 57 12 45 00

Les grands rendez-vous de l'information des lycéens

Petit calendrier des actions que le SUIO de Bordeaux 3 organise, ou auxquelles il participe :

DECEMBRE : Journée d'information :

- ✓ des professeurs principaux des classes de terminale
- ✓ des conseillers d'orientation - psychologues
- ✓ des conseillers principaux d'éducation
- ✓ des professeurs-documentalistes des CDI

Les 4 universités bordelaises reçoivent à l'Université ce public-relais pour échanger au sujet des études à l'université : nouvelles formations, points sensibles, informations particulières...

JANVIER : INFOSUP à Pau, Université de Pau et pays de l'Adour (UPPA) : présentation aux lycéens des Pyrénées-Atlantiques, des Landes, du Gers, des Hautes-Pyrénées de l'ensemble des formations post-bac de l'académie. Bordeaux 3 participe à cette manifestation pour présenter les DEUG de notre université qui n'existent pas à l'UPPA.

JANVIER : INFOSUP Gironde, journée d'information des lycéens de terminale de la Gironde, organisée par les SUIO des 4 universités bordelaises. Présentation par les enseignants de l'ensemble des formations universitaires de Bordeaux, regroupées en un seul lieu : cette année dans nos locaux.

FEVRIER : INFOSUP Dordogne et Lot-et-Garonne.

Le SUIO présente aux lycéens de ces départements les formations de notre université.

MARS : Salon AQUITEC (Bordeaux).

L'Université est présente pendant les trois jours de ce salon, plus particulièrement impliquée pour la première journée : journée d'information des élèves des classes de première de la Gironde sur les formations universitaires.

JUILLET : le SUIO reçoit à l'université les bacheliers qui viennent s'inscrire ... mais ce ne sont déjà plus des lycéens...

En dehors de ces grands rendez-vous :

Le SUIO participe ponctuellement à différentes manifestations internes à certains lycées : rencontres avec des élèves ou des enseignants.

Il reçoit tout au long de l'année les lycéens qui souhaitent venir sur place s'informer sur nos formations. Il élabore différents documents à destination des futurs étudiants.

Hélène Conté

Horaires

■ 9h00

✓ début des conférences, des stands et des ateliers

✓ Les lycéens intéressés par les formations de Bordeaux 3 seront accueillis par une conférence de Frédéric Dutheil, amph 700

■ 10h30 - 12h30

ateliers et conférences

■ 12h30 - 13h30

Pause déjeuner au Sirtaki (repas chaud, sandwich)

■ 13h30 - 16h30

Reprise des conférences, des ateliers, des stands.

INFOSUP vu par Roger Billion

Roger Billion, Directeur de l'UFR LEA, nous livre ses impressions sur le Salon INFOSUP, auquel il collabore. Il a accepté de répondre à quelques questions sur la journée.

Quel rôle jouez-vous au sein de cette journée d'information ?

Je suis chargé d'informer les lycéens sur les différentes disciplines proposées par le département des Langues Etrangères Appliquées.

Le jour de la manifestation, nous réaliserons une conférence générale en amphithéâtre afin de présenter la filière, ses exigences, ses débouchés, la poursuite d'études.

Deux enseignants parleront des matières d'applications telles que le droit, la gestion, l'économie, les mathématiques et l'anglais. Les lycéens sont reçus individuellement et tout est fait pour qu'ils viennent à Bordeaux 3 non pas par défaut mais par motivation.

Quel est l'objectif de cette journée ?

Il s'agit d'amener les lycéens à voir ce qui les attend l'année prochaine. C'est une chance pour eux d'être sur le site même d'une université comme Bordeaux 3. Ils auront la possibilité de visiter l'UFR, le secrétariat, la bibliothèque, les salles de cours.

Quel est le profil des lycéens que vous recevez ? En quoi sont-ils plus particulièrement intéressés ? Avez-vous noté un changement de comportement d'une année sur l'autre ?

Ils sont de plus en plus intéressés par les débouchés, les poursuites d'études, les passerelles possibles entre une filière et une autre. Ils s'insèrent dans une perspective d'avenir à moyen et long terme. D'un autre côté, ils sont inquiets sur la manière dont on contrôle les connaissances à l'université. En première année, ils ne comprennent pas l'unité d'enseignement de découverte. C'est le terme de découverte qui les dérange.

Le mot de la fin

Pour conclure, je dirais qu'INFOSUP est indispensable car son objectif est d'être plus en prise avec les contenus pédagogiques.

Propos recueillis par
Nadège Lacombe



L'espace accueil du SUIO

Radio Campus Bordeaux suit l'événement

Radio Campus, la radio des étudiants couvrira largement l'événement. Le lundi 22 janvier de 12h30 à 13h00, une interview d'Hélène Conté, du SUIO de Bordeaux 3 aura eu lieu lors de l'émission *Le lancier de la fringale*, au cours de la rubrique Informations Magazines présentée par Lucie.

Il aura été question de la journée dans ses détails et des objectifs de cette rencontre enseignants et futurs étudiants.

Le mardi 30 janvier, Radio Campus sera présent tout au long de la journée avec des interviews de lycéens, d'étudiants, d'enseignants rediffusées toutes les vingt minutes. Les journalistes seront situés dans le hall d'accueil près de l'amphi 700.

Manolo Azaña n'est plus

Manolo Azaña était venu comme simple lecteur à l'Institut des Etudes Ibériques et Ibéro-Américaines dans les années 1960, mais a été beaucoup plus que cela et a laissé une empreinte inoubliable chez tous ceux qui l'ont connu et côtoyé.

En effet, doté d'une grande passion et d'une énergie incroyable, il s'était donné de tout son être non seulement à sa mission d'enseignant, mais surtout il l'avait complétée par la mise au point d'une troupe théâtrale dont les acteurs étaient étudiants.

Aidé par sa femme, Amalia, secrétaire à l'Institut, pour l'organisation de ces lourdes tâches, il se donnait à fond ne comptant pas les heures de travail. Peu à peu, cette troupe allait grossir et donner de multiples représentations de diverses pièces du répertoire classique espagnol. Volant de succès en succès ce théâtre d'amateurs devint très connu à Bordeaux bien sûr, mais également dans quelques autres villes d'Aquitaine.

Par la suite, et toujours autour de cette troupe théâtrale, vinrent se greffer de multiples autres manifestations d'ordre culturel et artistique.

C'est ainsi que ne ménageant ni son temps, ni sa peine, il parvenait à convaincre quelques grands artistes de culture hispanique de venir en représentation dans le cadre de l'Université. Beaucoup se souviendront des amphis archi-bondés où non seulement les étudiants hispanisants affluaient, mais aussi tous les autres venus des autres sections, pour assister à la "pièce du moment" et aux prestations d'artistes renommés comme par exemple Narciso Yepes, Atahualpa Yupanqui ou Pedro Soler.

Au plus fort de ces activités, c'est un véritable festival durant une semaine entière qui s'était institué, attendu chaque année avec impatience. L'Institut des Etudes Ibériques et Ibéro-Américaines en retirait un grand prestige et nombreux étaient les étudiants, pris par cette ambiance, qui venaient s'inscrire "en Espagnol". D'une certaine façon, cette période fut certainement une apogée pour l'Institut des Etudes Ibériques, et Malo y fut pour beaucoup.

Ceux qui se souviennent de Manolo Azaña, et je pense tout particulièrement à ceux qui jouaient avec lui dans les pièces, garderont de lui le souvenir d'un homme généreux, accueillant à sa table et à son domicile tous ceux qui étaient en mal de conversation.

Pour ma part, j'ai bien connu Manolo, mais dans un autre cadre : celui du Bordeaux Etudiant Club. En effet, Malo était si bien intégré dans le milieu bordelais qu'en bon espagnol il était passionné de football et il jouait. Pendant longtemps il fut notre gardien de but, toujours apprécié par les plus jeunes que lui en raison de son caractère passionné, convivial et généreux.

Reparti en Espagne, il dirigeait une librairie à Madrid ne pouvant se départir des milieux intellectuels et artistiques qu'il affectionnait. Il y a quelques années, lors d'un Noël passé ensemble près de l'Escorial, je l'ai retrouvé tel qu'il était, mais gardant la nostalgie de son séjour français au point d'avoir prénommé sa fille Galia. C'était un ami personnel et un grand ami de notre Université et de notre région. Qu'il repose en paix. Au nom de nous tous, Amalia, je t'adresse nos condoléances.

Jean-Noël Salomon

Futures constructions

Une réunion d'information ouverte à tous, au cours de laquelle seront présentés les projets d'implantation de la BUFR (pôle bibliothèque SICA, Allemand, Philosophie, ISIC-IUP) et le projet architectural retenu pour la galerie couverte aura lieu le jeudi 1^{er} février 2001 à 16h00 à l'amphithéâtre Renouard.

Rencontres professionnelles

L'association des Professionnels Aquitains de la communication et le DESS Information et Communication des Organisations de l'ISIC-IUP organisent ensemble pour la quatrième année les *Face à Face de la communication*.

le mercredi 7 février
à partir de 13h00

à la Chambre des Métiers de la Gironde

Ce forum est ouvert à tous les étudiants attirés par les domaines de la communication ou désireux de les découvrir.

Ce moment favorise la rencontre entre professionnels de la communication et étudiants de l'enseignement supérieur et des grandes écoles de la région au cours d'un après-midi autour d'entretiens individualisés d'une demi-heure.

Cette manifestation est aussi l'occasion de développer échanges et information sur les métiers de la communication, ainsi que de participer à l'effort de formation et de professionnalisation en Aquitaine des futurs cadres de la communication.

Au regard de la fréquentation aux précédentes éditions, quelque 250 étudiants sont attendus à ces rencontres professionnelles.

Elections

Angel Pino a été élu responsable du département d'études chinoises de l'UFR LE-LEA, en remplacement de François Veaux, pour une durée de trois ans à compter du 1^{er} janvier 2001.

IUT Michel de Montaigne

■ COLLOQUE

Quels espaces pour les associations entre république et/ou démocratie ?

lundi 5 février
mardi 6 février
Maison des Suds

Colloque organisé par l'option animation sociale et socioculturelle du département Carrières Sociales ; le comité régional des associations de jeunesse et d'éducation populaire ; Culture et promotion ; L'Institut supérieur d'ingénieurs-animateurs territoriaux et l'INFOREC.

lundi 5 février :

- les associations au cœur des

enjeux politiques, juridiques et territoriaux.

- Associations et réseaux : quelles articulations entre amateurs et professionnels ?

Mardi 6 février :

- Jeunesse et engagement associatif.

- Les associations et le secteur marchand : interaction positive ou conflit ?

Le colloque est ouvert aux professionnels de l'animation, aux responsables associatifs, aux chercheurs en sciences sociales, aux étudiants de 2^{ème} année de l'IUT, aux stagiaires de l'INFOREC et sur invitation au 05 56 84 44 29.

■ EXPOSITION

La société se met à table

Du 26 février au 3 mars une exposition de la section "Bibliothèque" 1^{ère} année consacrée à l'alimentation et ses problèmes aura lieu à l'IUT, dans le hall de la cafétéria : mal-nutrition, sous-nutrition, OGM, Vache folle... Une grande collecte de denrées alimentaires se déroulera en partenariat avec le Secours Populaire.

■ ALMANACH BORDELAIS

L'Almanach Bordelais, magazine réalisé par les étudiants d'année spéciale de l'IUT de journalisme est sorti dans les kiosques.

Cyber Infos

Connectez-vous régulièrement sur le site Montaigne, vous y trouverez :

■ Sur l'internet :

- déjà en ligne : le nouveau site de l'UFR des pays anglophones.

- A venir : un site spécial élections des représentants des étudiants aux conseils, une page "spécial INFOSUP".

■ Sur l'intranet : les compte-rendus des CA, du 11 octobre et 24 octobre 2000.

<http://www.montaigne.u-bordeaux.fr>

La prochaine réunion du comité éditorial du web aura lieu le lundi 5 février 2001 de 9h30 à 11h30

Contact : Jacqueline Dulucq,
service communication - 05 57 12 47 28

Concours d'écriture

L'Université de Metz et *L'Eté du Livre* reconduisent pour la cinquième édition un concours d'écriture jusqu'au 30 juin 2001 ouvert à toutes les universités françaises.

Le choix des sujets est libre, permettant à chacun de s'exprimer avec originalité et créativité.

Contact : pour obtenir le règlement du concours
Ete.du.Livre@wanadoo.fr

Conférences

■ Société des bibliophiles de Guyenne

Fondée en 1866, cette société édite la revue française de l'histoire du livre dont les directeurs sont Nicole Robine et Gilles Duval.

Cycle de conférences

Les jeudis de la société

- Michel Adam, professeur émérite de l'Université

Le philosophe Louis Lavelle. Le 50ème anniversaire de sa mort

jeudi 15 mars 2001

Les conférences ont lieu à la Bibliothèque de Bordeaux (salle des conférences) à 18h00.

Contact : SBG - 05 57 87 04 47

■ Département de Portugais - UFR des études ibériques et ibéro-américaines

Conférence avec un historien portugais : Oliveira Ramos

Professeur à l'Université de Porto
Vieira et le Brésil

Mercredi 31 janvier - 14h30
Salle H 112

Contact : Graciete Besse - 41 35

Pour quelques mois, Nadège Lacombe est votre nouvelle interlocutrice au service communication.

Elle remplace Isabelle Froustey en congés de maternité.



Les coordonnées restent les mêmes :
Tél/Fax : 05 57 12 46 73
service.communication@montaigne.u-bordeaux.fr

Bordeaux 3 Info

Directeur de la publication : Frédéric Dutheil
Responsable de la publication : Valérie Carayol
Secrétaire de rédaction : Isabelle Froustey
Design Graphique : Marc Vernier
Impression STIG Bordeaux 3
ISSN 1157-8785



PROCHAIN NUMERO DE BORDEAUX 3 INFO EN FEVRIER 2001

Envoyez rapidement vos infos au Service communication

Tél-fax 05 57 12 46 73 / e-mail : service.communication@montaigne.u-bordeaux.fr